

## Presentación

**C**on la presente entrega, la tercera de esta nueva época, Cuicuilco alcanza su vigésima edición gracias al entusiasmo, la colaboración y la crítica de un grupo cada vez más numeroso y decidido de compañeros y amigos.

Son ellos —ustedes— quienes con su participación y apoyo, sus artículos y propuestas dan testimonio de la vitalidad y quehacer académico de la ENAH y hacen posible la consolidación de esta revista; son ustedes quienes nutren y alientan el esfuerzo de este pequeño equipo editorial, aportando su trabajo, imaginación y solidaridad para superar limitaciones y rezagos.

Es así como se ha reunido el material que integra este número: la selección y traducción del texto de Maurice Godelier se deben a la maestra Françoise Vatant, de la especialidad de etnología; el dossier de Religión y Etnociencia fue preparado por los profesores Elio Masferrer y Carlos Garma quienes participaron en la organización de la Primera Reunión Latinoamericana sobre Religión Popular, Identidad y Etnociencia que tuvo lugar en mayo de 1987 en esta escuela, y en la que se presentaron las ponencias que aquí publicamos.

Los demás artículos, son una muestra del trabajo, los intereses y las tendencias de investigación que hoy florecen en la ENAH. En el terreno de la lingüística, las maestras Bárbara Cifuentes y Dora Pellicer analizan las relaciones entre el proceso de normalización de la lengua en México y la construcción de la identidad nacional durante el siglo XIX; Roberto Flores nos presenta un análisis del sincretismo en el mito indígena de la fundación de la nobleza mexicana a partir del cuestionamiento de los distintos elementos semióticos que en él aparecen bajo la estructura narrativa del don. Finalmente, Carlos Lara hace un análisis del sentido de las festividades de Semana Santa para el pueblo de Ahuacatlán partiendo de la decodificación de los contenidos simbólicos que el ritual tiene dentro de los discursos de la eclessia y el ethnos.

*A la confianza y estímulo que para nosotros significa esta disposición de nuestros compañeros y maestros, Cuicuilco no puede responder sino redoblando su compromiso de superarnos permanentemente para mejor servir a la comunidad de la ENAH, ofreciendo estas páginas a la difusión de la producción teórica de nuestra escuela sin más limitaciones que las del rigor científico y el espacio, asumiendo así nuestro papel en el proceso de circulación de las ideas en el seno de la escuela y hacia el exterior.*

*Con este fin, hemos introducido algunos pequeños cambios en el diseño —con los cuales intentamos tener una presentación más ágil— y en el formato, combinando el enfoque monográfico con la publicación de un volumen creciente de artículos que ofrezcan un mejor equilibrio entre los distintos intereses y disciplinas que se reúnen en nuestra escuela. Asimismo, iniciamos una sección de orientación bibliográfica que abre un espacio para informar a nuestros lectores acerca de las publicaciones y eventos relacionados con nuestra profesión.*

*Hoy, Cuicuilco circula ya por los pasillos de la ENAH, está en las librerías y llega a algunas bibliotecas. Esperamos que pronto se convierta en un instrumento útil en el salón de clase, en un material de consulta necesario para la investigación, en un huésped habitual de portafolios y morrales: que se busque, se lea, se subraye, se discuta.*

**R 012215**